和歌山県海道郡紀美野町

世代間交流を推進する地域拠点の企画。運営(コミュニティカフェ等での実践を通じて)



【地域の基礎データ】

人 口:8,746 人(令和元年9月末現在) 高齢化率:45.4%(平成31年1月1日現在)

産 業:棕櫚製品製造業、農業 など

【活動の基本情報】

参加学生数:11名(1回生:4名、2回生:3名、3回生:

2名、4回生:2名)

活動期間:平成27年4月~

担 当 教 員:藤井至

1. 活動実施の経緯

紀美野町では、平成27年度より、認知症当事者やその家族、地域住民、行政職員、社協職員等が気軽に集い、交流することを目的に、コミュニティカフェ「きみの*にこ cafe (以下、にこカフェ)」を開催している。このカフェは、町内のコミュニティカフェを活用して月に一度実施されるもので、年齢、性別を問わず多様な人々がカフェを訪れることで、認知症当事者やその家族に楽しみや安らぎを与えるとともに、カフェ参加者の認知症への理解が促進されることが期待されている。本プログラムにおいては、にこカフェの取り組みを中心としながらも、少子高齢化の進行している紀美野町において貴重な世代間交流の場をいかにして作り上げることができるか。また、既存の世代間交流の場をいかにして、維持・運営していくことができるのかについて考えることをねらいとしている。

2. 活動の内容

本プログラムにおける学生の主な活動内容は以下の通りである。活動によっては、イベントの企画自体から関わっているものもあるが、当日の支援のみの活動もある。

- ・認知症サポーター養成講座:認知症や紀美野町に関する知識を身につけるべく実施
- ・にこカフェ (毎月第4金曜日): 運営サポートと秋祭りの企画・運営など
- ・ふれあい昼食会(毎月第3土曜日):運営サポートとメニュー等の提案など
- ・こども食堂(キノコ食堂)(毎月第2金曜日):運営サポートと親子向け企画の実施など
- ・地域活動訪問と観光資源聞き取り:サロンの訪問と観光資源のヒアリング・訪問など

3. 活動を通じて

イベント等の企画においては、世代問わず親子で楽しめる企画や紀美野町ならではの企画を実施するべく、毎週一回会議を行い検討してきた。イベント参加者からは、好評を得ることができ、大変良い活動であった。しかし、活動間の連携による世代間交流の場の創出までは至らず、地域活動間連携の難しさを感じた。この点は、今後の課題としたい。

NICO CAFÉ LIP

テーマ;世代間交流を促進する地域拠点(コミュニティカフェ)の企画・運営

活動地域;和歌山県海草郡紀美野町(吉見地区)

2019年度メンバー;1回生4人 2回生3人 3回生2人 4回生2人

【にこカフェLIPについて】

にこカフェLIPは和歌山県の紀美野町を拠点に活動しています。主な活動内容としては、紀美野町で開かれているコミュニティカフェであるにこcafeに参加し、地域の方々と交流しています。高齢者施設からも遊びにきてくれるので、認知流サポーター要成講座を受講し、接し方を学んでいます。

それだけでなく、ふれあい昼食会やキノコ食堂にも参加してこどもからお年寄りまで幅広い年齢層の方々との交流を通して、世代間交流の促進に努めてます。

2019年度の活動

コミュニティカフェ にこcafé(一回生 早坂奈々)

認知症カフェ「にこcrif」では、記美野町在住のお年寄りや、 デイサービスに通っておわれる方とお茶やお菓子を囲んでお路を します。その他には、いっしょは除在施いたり、編み物をしなが カコミュニケーションをとりました。認知症はもちろん見た目間 特別できないものなので、「ビこかりきたの?」と何度も同様で を委開尚されるまで、全く気づくことができませんでした。 を可能されてしまい、認知症の方とどのように接するべきなのか分かっなかったのですが、実顔で相様をしながおお話を聞くと、また、 は高めかったのですが、実顔で相様をしながおお話を聞くと、また、 は編み物をしたことがなかったので、お年寄りの方かうそのような知識を得りれる良い機会でした。2019年度は「にこcrif」で検 サービいました。たくさんの保育園境・お年寄り・私たち大学生が集まり、まさに世代間交換の場になりました。





ふれあい昼食会 (二回生 杉本梓)

ふれあい経食会は、にこcaféを開催している「ふれあい広場紀美野」で月に1度開催されている経食会です。ふれあい広場紀美野の震営をしてくださっている方たちがお料理をしてくださるので、私たち大学生は洗い物をしたり、一緒に利理を手伝ったりしています。参加者の方が乗つれると、みんなで1つのテーブルを囲めてお話しながうご飯を食べます。お料理はいつも使いくに気受しながあられるためにでいる時、私たちまでものよるくらい皆さんパワフルで、昔の思い出など、私たちが知らないことをたくさん教えてくださいます。私は、一回生の頃から、このよわらに「娘紀学にお伺いしていて、一回生なるとだんだん皆さん顔を覚えてくださり、気さくに話しかけてくださることが本当に嬉しいです。いつも元気をいただいでいる私たちが、記美野町の方に毎月の楽しみをこの場で提供できるように、これからも頭張っていまたいとす。これ

認知症サポーター養成講座 (一回生 遠藤愛理佳)

ケアマネージャーの方に認知症の症状や認知症の予助方法、そして 認知症の方にどのように接すれば良いかなどをパワーポイントや ビデオを用いて分かりやすく教えて頂きました。また、紀美野町の P触菌も見せて頂いて、起発野町について知ることもできました。 初めての受講で、認知症について知うないことも多くあり、とても ターの謎としてオレンジリングを頂き、自分も認知症サポーターの 程としなりました。さらに、受講終了後には、認知症サポーターの 異になったということを実態できました。今回学んだことを自母 し、尊戚を大事にした対応をするなど、自分で出来る事から始めて し、尊戚を大事にした対応をするなど、自分で出来る事から始めて いこうと思います。そして、認知症の方やその家族の方を温かく 見守る応援者になりたいと思います。





にこcafé 秋祭り (三回生 本田侑子)

例年、にこcaféを開催している「ふれあい広場記典野」で夏祭りを行なっているのですが、 今年は秋祭りを行い、季節を感じわれるイベントで皆さん素しんでくださいました。今回の イベントでは、普段にこcaféにいわっしゃるお年寄りの方々と近くの保育園に通っている 観児さん、私たち大学をで集まり、絵葉書作りと秋にちなんだライズ大会をしました。絵葉 書作りでは、皆さん思い思いの絵を描き楽しんでわっしゃり、家に帰って「両朝にプレゼントする!」と書っていた園児さんもいました。タイズ大会は、秋についての知識が増え私自 身始強になりました。最後には園児さんかの歌のプレゼントがあり、歌舞叫いたお年寄りの 方々で感動して泣かれている方もいらっしゃいました。イベント中には、地域の方と大学生 との交流はもちろんですが、お年寄りの方と園児さんとで会話をする場面が何度も見られ。 私は有意義な世代間交流の場になったのではないかなと感じました。これからも、地域外で 生活している 私たちの独自の目録かか、紀後野中の方々をサポートできたら嬉しいです。

キノコ食堂 (一回生 谷口紗彩)

紀美野町では、毎月第2金曜日にこども食堂が開催されています。キノコ食堂とは、「ま」み「の」「こ」ども食堂から名前がつけられています。ここでは、地域の子どもやその家族を始めとした地域の住民に晩ご飯を提供しています。私たちは、主に料理の盛り付けや配酬のお手伝いをしながら地域の方や高校生のボランティアの子達との交流を深めました。食事をすることを通して、この場所は世代間交流、お母さん方の情報 交流の場になっていると感じました。また、食事を終えた子どもたらが退症しないように、素しい思い出を作ってもわうるようよことコースター作りも行いました。紀美野町で集めた木材を薄い円型に切り、そこに絵を描いてもらったり、シールを貼ってもらったりしながら、材料にも こだわったコースターを作ることが出来ました。準備は大変でしたが、「薬しつった」」「もっと作りたい。」と沢山の子どもたちが書ってくれて冷りがいを感じました。





夏合宿 (二回生 杉本梓)

今年度の9月には、志願の合宿を1泊2日で行いました。紀美野町のみさと 天文台よりもさらに標高が高いところにあるお宅で指させていただきま した。12日の彼はいつもお世新になっている。ふれあい近場紀美野の方 やそのご家族、知り合いの方も来られてみんなでパーペキューをしてお話 をさせていただきました。2日日には、役場で紀実野町に関して顕義を受 けたり記襲野町で行われている「いきいき百歳休養」という体を効果的に 動かす運動に学生も選じって体験させていただきました。きれいな差を見 ながら団際したり、紀美野町の町を回ってどんなところなのか知ることが できる賃車な機会でした。

